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潜望镜

记者探营 聚焦新年度工作筹划带兵人手记

前不久，去年下半年入伍的新兵结

束新训，来到了连队。看着一个个朝气

蓬勃的脸庞，让我不禁欣喜地感到连队

更有活力了。老兵们也格外兴奋，帮忙

搬行李、整床铺，一片其乐融融。

原以为用不了多久，大家就会逐步

适应连队生活，可没承想，还不到两周，

新兵小林就找到了我。

“指导员，我能不能申请换到别的连

队？”这突如其来的请求让我心头一惊，

连忙询问缘由。他面露难色，踌躇一会

儿后，才吞吞吐吐地说道，“我感觉自己

的军事素质跟大家比差太远了，虽然很

多老兵都来指导帮带，但我还是跟不上

节奏，越来越没有信心了。”

“刚来连队，肯定需要时间适应，你

先不要泄气，等我充分了解情况后咱们

再沟通。”安抚完小林后，我立即召集班

长骨干讨论，结果他们也是众说纷纭：

有的感到新兵体能素质弱，经常教他们

提升的方法，可收效不明显；有的反映

一些新兵内务标准太低，提醒好几次也

改观不大……

交流中我发现，不仅班长骨干，几乎

所有老兵都对新同志进行过帮带，然而

每名老兵的工作方式不同，对新兵提的

要求也不尽相同。面对过度热情的帮

带，不少新兵和小林一样倍感压力、无所

适从，结果越是着急越是没有起色，导致

自信心受挫。

“基础不牢，地动山摇。这批新兵下

连正好临近春节，刚到陌生的环境，内心

本就忐忑迷茫，对过度热情自然难以适

应。大家要明白，当务之急是先要帮助

新同志融入集体、找到归属感，然后再稳

步提升其能力素质。”听完我的一番话，

老兵们都陷入了思考。

随后，经过大家集思广益，连队作

出了相应调整：先按照“同吃不同住不

同训”的模式，连队组建新兵班，指派经

验丰富的班长负责新兵训练，并科学制

订训练计划，再逐步调整为同住同训；

明 确 新 兵 下 班 排 后 ，由 各 班 班 长 进 行

“一对一”帮带，其他老兵以生活关心为

主；除此之外，连队在过年期间还开展

了“暖心有我”系列活动，通过联系新兵

家人拍摄祝福视频、定制充满家乡味的

年夜饭、举办新兵老兵篮球赛等，帮助

新兵尽快融入部队大家庭。

如今，新兵们笑容越来越多，训练场

上更是士气高昂、干劲十足。小林也主

动找到我说：“指导员，我想在咱们连一

直干下去！”

（裴恒悦整理）
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自打入伍起，新兵班长总是寻找各

种机会为我提供舞台，让我充分利用自

身特长在各项活动中有所表现，靠着班

长的大力扶持，我经常站上“C 位”。

时光荏苒，不知不觉间，我成了一名

上等兵。面对刚下连的新兵，我决定也

要效仿班长，多给他们创造表现自己的

机会。

于是，我认真对新兵的特长进行了

了解：小李擅长国画，作品曾获奖；小张

大学学的计算机专业，擅长 PS、PR 等软

件……我一一记录在本子上，随时寻求

机会让他们露一手。

节日将至，营里要求各连营造文化

氛围，我们连负责的是在墙壁上手绘图

案。在方案制订阶段，我就主动向指导

员推荐：“小李可是学绘画出身，这个任

务交给他准没错！”

果然不出我所料，小李很快完成了

手 绘 图 案 ，并 受 到 营 连 领 导 的 一 致 点

赞。我也为自己的推荐而暗喜：“这下，

小李也要站‘C 位’啦！”此后，每当营连

有类似活动，我都会极力推荐小李，心里

想着小李一定会开心。

但谁承想，当我再次找到小李，跟

他说营里有一处手绘图案比较老旧需

要重新绘制时，他却表现出一脸的不情

愿，还有些抵触地说道：“可不可以让别

人去画……”

“为什么？利用好这个舞台对你的

成长进步有很大帮助！”我立马以“过来

人”的口气把他说了一番。此后几天，我

主动找小李聊天，他也爱搭不理，班里工

作也刻意回避我。

既然不领情，那就换人。晚上休息

时，我找到指导员，提议这次任务另择

人选。在指导员的追问下，我将事情的

来龙去脉说了出来。结果，指导员听完

不仅没有感同身受，还反问我：“骁光，你

真的了解他心中的所想吗？”

“是啊，并不是谁都和我一样，每个人

都有自己不同的追求。如果一厢情愿给

新兵‘画像’，肯定事与愿违。”听了指导员

的话，我如梦方醒。第二天，我赶忙主动

向小李道歉。他见我这般诚恳，也袒露心

声，说自己懂我的好意，但选择入伍是想

在训练场上有所建树，并不愿通过艺术特

长让大家认识他、认可他。

一番长谈，我们彼此了解了对方真实

想法。我推心置腹地告诉小李，其实只要

找到结合点，艺术特长与练兵备战并不矛

盾。这不，就在营里最近组织的军事小比

武中，我积极推荐小李去参加调制略图这

一课目，而他也凭借自己的特长积累和勤

奋训练，最终取得第三名的好成绩，还一

举荣登军事训练“龙虎榜”。看着小李朝

我投来的感激眼神，我知道，这次小李给

自己“画像”算是画准啦！

（高 群整理）
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新年伊始，按照惯例，第 77 集团

军某旅二连官兵都要向连队党支部递

交一份新年度目标。接到通知后，该

连下士月斓霖并没有立马奋笔疾书，

而是从储物柜中取出一份“成品”，简

单修改几笔后便交了上去。

倒不是月斓霖偷懒，而是早在去

年此时，他就已经定下了之后 3 年的

成长规划。

2022 年：各项训练成绩达到良好

以上标准、在旅队组织的比武竞赛中

获奖、年底捧回“四有”优秀士兵奖章；

2023 年：军事训练成绩进入连队上游

水平、通过士兵职业技能鉴定、争取受

到集团军级别表彰奖励……

翻看月斓霖的这份“三年规划”，

可以看到里面的内容条理十分清晰，

每年要实现什么样的小目标、取得怎

样的小进步，都被他按照时间顺序列

得清清楚楚。

“每一个‘小目标’就像一个个阶

梯 ，都 将 帮 助 我 实 现 最 终 的‘ 大 目

标’。”采访中，月斓霖坦陈自己的梦

想，“希望在明年，也就是这份成长规

划最后一年结束时，我能够顺利提干，

步入军校的大门。”

虽然是抱着“在部队好好干、争取

成为一名军官”的目标参军入伍，但在

两年前，还是一名列兵的月斓霖对于

“怎样好好干”“如何才能成为军官”等

问题，还没有一个明确的答案。因此

他虽有鸿鹄之志，可对于未来却依旧

感到很迷惘。月斓霖坦言：“是连队组

织我们进行‘衔期规划’的做法启发了

我，让我有了前进的方向。”

“这里面装着的，正是每名官兵的

‘衔期规划’。”在二连学习室的一排文

件柜前，指导员徐岩向记者道出这一

做法的来龙去脉。

过去，徐岩在每年年初都会组织

官兵制订个人的年度成长计划，然而

他却发现，有官兵的计划制订得看似

很具体，可是不到几个月便将其忘之

脑后，难以坚持下去；也有官兵制订的

计划“年年岁岁花相似”，只不过落款

上的日期不一样；还有官兵或好高骛

远、或不求上进，使得制订的计划缺乏

实际意义……凡此种种，使得年度计

划最终流于形式。

“凡事预则立，不预则废。”徐岩由

此感到，组织官兵制订成长计划的初

衷，就是为了让每名官兵都能够明晰前

进的目标，可一旦这个目标偏了、高了，

便很容易产生混日子、懒作为的想法。

为帮助官兵校准军旅航向，去年年

初，徐岩参考自己母校为学员制订“职

业规划卡片”的做法，组织每名官兵列

出自己本衔级服役期内想要实现的长

远目标，并采取化整为零、步步为营的

方式，引导大家将这个“大目标”拆解为

一个个“跳一跳就能够得着”的“小目

标”，并以年为时限要求逐一兑现，最终

达到积沙成塔、集腋成裘的效果。

排长尼玛扎西的愿望是成为一名

优秀的合成营参谋，为此他立志在今

年旅里组织的预任参谋集训中取得好

成绩；一级上士封茂的目标是入选单

位“枪王榜”，因此他决心在今年参加

射击比武，并至少捧回两个单项冠军；

上等兵刘冠的梦想很简单，他想要在

今年选取为军士，并为此立下了“各项

考核成绩达到优秀”的目标……在这

排承载着每名官兵成长梦想的文件柜

中，记者看到，虽然大家的军旅志向各

不相同，但每个人心中都有一张清晰

的奋斗蓝图。

“梦想虽然美好，实干才能实现。”

徐岩对记者说，为使官兵的成长规划

落到实处，他和连长将会对每个人的

年度计划进行审定，剔除其中的“水

分”“虚光”；每个季度，连队还会组织

一次“回头看”活动，梳理官兵年度计

划的落实情况，对于努力不够、未达预

定目标的官兵，及时进行提醒督促和

鼓励指导。

“山再高，向上攀总能登顶；路再

远，向前行终会抵达。”在提交给连队

的年度规划结尾，月斓霖写下了这样

一段话。他告诉记者：“相信只要我按

照这份‘成长路线图’，一步一个脚印

踏踏实实地奋斗下去，就一定能实现

自己的军旅目标。”

新年度目标年年定，如何激励官兵奋发有为、如期实现？请看—

一名下士的“三年规划”
■孙 翔 蒋显忠 本报特约记者 李佳豪

“去趟车炮场，晴天灰来雨天泥”

“周五下通知，周一交材料，周末忙得团

团转”……前不久，第 72 集团军某旅一

场“吐槽大会”上，基层官兵代表围绕军

事训练、基层建设等方面，结合切身感

受反映相关问题。收集问题后，机关干

部趁热打铁，当即就基层官兵的关切，

同代表们认真讨论、共研对策。现场氛

围热烈，一些解决方案甚至当场就能

“出炉”。

“吐槽大会”还能这样开？该旅领

导介绍，这是他们将“吐槽大会”与“诸

葛亮会”创新结合后带来的喜人变化。

原 来 ，该 旅 为 了 畅 通 建 言 渠 道 、

解 决 基 层 难 题 ，曾 一 度 定 期 开 展“ 吐

槽 大 会 ”活 动 。 但 机 关 收 集 意 见 后 ，

往 往 采 取“ 闭 门 研 究 ”的 方 式 解 决 问

题 ，不 仅 收 效 一 般 ，基 层 官 兵 满 意 度

也不高。

怎样把意见收集和解决问题贯通

起来、提高效率？该旅防空营的一次

“吐槽大会”开了个好头：他们在会前

事先组织问卷调查，大致摸排目前的

问题情况；会上，打破以往干部骨干发

言“打样定调”的惯例，让基层战士率

先“ 吐 槽 ”；“ 吐 槽 ”结 束 ，他 们 趁 热 打

铁，围绕大家反映强烈的“槽点”，现场

召 开“ 诸 葛 亮 会 ”，集 思 广 益 、群 策 群

力，不少问题都能当场解决。

这一做法很快引起该旅领导的关

注和点赞，他们在号召全旅学习推广的

同时，还会带领机关干部定期参加，第

一时间掌握基层真实呼声，现场获取建

言献策的智慧火花。

“营区内道路狭窄、弯多坡陡，履

带式大型车辆通过比较困难，影响了

战备拉动速度。”防化连驾驶员李晓树

在“吐槽大会”上的发言引起了机关注

意。他们当即对营区道路、营房结构

等不合理情况进行归纳梳理，并形成

相关优化改进方案。同时，通过集纳

官兵智慧，该旅还着眼实战所需，突破

营区场地限制，打造各类模拟训练专

修室、小特兵种训练场，让官兵“足不

出户”感受战场真实氛围；合理改造战

备库室，保证官兵紧急出动时的安全

与高效。

心往一处想，劲往一处使。当“吐

槽大会”与“诸葛亮会”熔为一炉，该旅

基层官兵“活思想”涌动、“金点子”频

出，机关工作效率明显提升、服务基层

满意度大幅上扬。

第72集团军某旅集思广益解决基层问题—

“吐槽大会”还能这样开
■刘 煜 本报特约通讯员 张文举 通讯员 高 鹏

上图：近日，武警广西总队贺州支队开展多课目连贯训练，锤炼特战分

队综合作战能力。图为特战队员进行水上操舟训练。

张毕海摄

左图：连日来，海军第 42 批护航编队组织实弹射击演练，提升编队遂

行使命任务能力。图为官兵在战位发出指令。

马玉彬摄

闪耀演兵场
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